Santiago Duro. Director Territorial de Agroseguro en La Mancha

"El crecimiento del seguro agrario en Castilla-La Mancha protege el futuro de nuestro medio rural frente a los efectos tan evidentes del cambio climático"

rimavera de heladas, tormentas de pedrisco y, de repente, tiempo veraniego adelantado. A punto de terminar mayo, parece que 2022 apunta tan complicado como el año pasado. Los compañeros de las dos direcciones territoriales que trabajamos en el ámbito de Castilla-La Mancha no tenemos, casi, ni un respiro.

Si se repite la meteorología de los últimos años, no tendrán ustedes descanso...

Ojalá que no. No tiene nada que ver con trabajar más o menos, porque en Agroseguro haremos todo aquello que nos toque, sino por el deseo de que nuestros agricultores puedan tener una campaña satisfactoria. Se merecen poder ver los frutos de su trabajo desbordando las cajas, los camiones, los almacenes, los supermercados... porque en la Mancha tenemos producciones de máxima calidad y tanto esfuerzo se merece llegar al consumidor final sin que, por ejemplo, una tormenta de pedrisco arrase con todo.

Ya llego el pedrisco.

En plena tasación de los daños provocados por la helada de abril. De hecho, hay zonas donde hemos tenido que regresar porque han sufrido ambos males. No hay años sin pedrisco. De hecho, casi podríamos decir que ya no hay meses sin pedrisco. Todo depende de dónde descargue, si en una comarca o en otra. Así es muy difícil mantener una explotación, porque el nivel de riesgo es muy alto. Por eso el seguro agrario es tan importante y necesario hoy en día, porque es la única herramienta que ofrece garantías frente a los efectos del cambio climáticos que ya sufrimos. No es una predicción de lo que pasará, es una realidad ya.

¿Todavía hay producciones que tienen margen para asegurar?

Sí, aunque el plazo de suscripción vence muy pronto. Por ejemplo, hay margen para proteger la próxima campaña de hortalizas de primavera verano como el pimiento, el melón o la sandía, también para ofrecer cobertura a la próxima cosecha de cereal o de olivar.

El seguro de olivar existe aún margen de mejora en el aseguramiento.

Todo el sector está implicado, también la administración, en la mejora del seguro con el objetivo de fomentar la cobertura, algo muy importante si tenemos en cuenta los pedriscos de los últimos años. Por eso, para el actual Plan de Seguros Agrarios se han realizado grandes esfuerzos como el adelanto del inicio del periodo de garantías para pedriscos de elevada intensidad, y la posibilidad de elegir la cobertura de daños

en plantación por resto de adversidades climáticas. Una opción que, en el caso de ser incorporada por los olivareros a la póliza, ofrece automáticamente la protección frente a los daños por helada, y supone un coste inferior al 2% del valor asegurado.

¿El olivar sufre graves siniestros por pedrisco?

Sí. Por ejemplo, durante el pasado año, entre la última semana de agosto y la última de septiembre se registraron 41 tormentas de pedrisco en Toledo, Ciudad Real y Albacete. Agravaron los daños que se

habían registrado hasta entonces por el resto de riesgos.

¿Cómo valora el nivel de aseguramiento de las producciones agrícolas y ganaderas en Castilla-La Mancha?

Muy positivo. Además, las cifras lo demuestran, porque en los últimos cinco años ha crecido en cifras muy importantes tanto la producción asegurada agrícola como la ganadera, y, por tanto, también lo hace el capital asegurado por el seguro agrario en Castilla-La Mancha.

¿De qué montantes estamos hablando?

El año 2021 se cerró con más de 1.870 millones de euros de producción agrícola y ganadera asegurada, un 22% más que hace cinco años, con un crecimiento constante durante este periodo. No es solo una cifra, es todo lo que representa, porque son miles de explotaciones, empleos directos e indirectos, familias... representa a todo un pilar económico que cuenta con un seguro, un respaldo en caso de sufrir siniestro.

Algo que está muy a la orden del día.

Desgraciadamente, sí. Porque en los últimos años la región sufre siniestros de muy alta gravedad, que en gran cantidad de ocasiones arrasan con toda una cosecha. Sin seguro, eso se traduce en terminar una campaña con los ingresos a cero. Con seguro, tienes un ingreso garantizado, que te permite afrontar los gastos y las inversiones de la siguiente cosecha, empezar de nuevo con mucha menos incertidumbre. Por eso celebramos el crecimiento del seguro agrario en Castilla-La Mancha, porque protege el futuro de nuestro medio rural frente a los efectos tan evidentes del cambio climático.

En el caso concreto de Ciudad Real, ¿también crece el aseguramiento?



También. El año 2021 se cerró con crecimiento en el aseguramiento de las hortalizas de primavera-verano, almendro, viñedo, olivar y en los seguros pecuarios, además de cifras similares al año anterior en cereal. En total, supone un capital asegurado por el seguro agrario superior a los 512 millones de euros, casi el 30% del total manchego, lo que da buena muestra de la importancia que tiene Ciudad Real a nivel agroganadero.

Ha citado usted la ganadería, donde se sufren otro tiempo de siniestros.

Sus riesgos son diferentes, muy focalizados en las enfermedades y accidentes del ganado. Son igualmente imprevisibles, pero habituales. En el caso de Castilla-La Mancha el número de animales dentro del seguro agrario ya roza los 50 millones, cuando hace cinco años no llegaba ni a 40 millones, tanto en las líneas de seguros pecuarios como la que cubre los gastos derivados del tratamiento –tal y como establece la ley- de los animales que mueren dentro de una explotación.

¿Cuál es el nivel de subvención?

El apoyo de la administración regional es importante y supone un buen aliciente para la contratación. Además, hay una larga tradición de convenios de colaboración con Agroseguro, lo que permite a los asegurados descontar el importe de la subvención de ENESA y de la comunidad autónoma en el momento de suscribir el seguro. Esto es algo que agradecen los agricultores y ganaderos asegurados, ya que les evita tener que realizar trámites a posteriori. El porcentaje de subvención depende de cada póliza, de los módulos y cobertura que elija cada asegurado, además del tipo de explotación, pero durante el año 2021 y en el caso de Castilla-La Mancha se sitúa en un 35-40% de media.

Lanza Semanario de La Mancha El campo 03/06/2021